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Frage 14. Inwiefern wird die Abwärme von Rechenzentren des Bundes genutzt oder ihre Nutzung geplant? 
a) Welche der in Frage 8a erfassten Rechenzentren nutzen Abwärme und in welcher Art und Weise (bitte je Rechenzentrum einzeln angeben, 
ob und wenn ja welcher Anteil Abwärme für welche Art der Nachnutzung abgegeben wird und nach Möglichkeit den Energy Reuse Factor 
(ERF) angeben)? 
b) Bei welchen Rechenzentren ist eine Umstellung auf Nutzung der Abwärme bis wann und auf welche Weise geplant? 

Ressort / oberste 
Bundesbehörde 

Wird die 
Abwärme 
genutzt?  

Wenn Abwärme genutzt 
wird, welcher Anteil 
Abwärme für welche Art 
der Nachnutzung wird 
abgegeben? 

Energy 
Reuse 
Factor 
(ERF) 
angeben  

Umstellung 
geplant? 

Bis wann ist eine Umstellung 
auf Nutzung der Abwärme 
geplant? 

Auf welche Weise ist eine 
Umstellung auf Nutzung der 
Abwärme geplant? 

AA Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

AA Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

AA N/A N/A N/A N/A N/A N/A 

BMAS Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMAS Nein N/A N/A Nein N/A Nur bei neuen Bauvorhaben 

BMAS Nein N/A N/A Nein N/A Nur bei neuen Bauvorhaben 

BMBF Ja Die Abwärme aller 
technischen Räume IT / 
EDV (auch 
Technikzentralen), welche 
an der zentrealen Zu- und 
Abluft angeschlossen sind, 
werden über die 
Wärmerückgewinnung der 
RLT-Anlagen wieder zur 
Konditionierung der 
Raumluft in den Kreislauf 
eingebunden / verwendet. 

N/A Nein N/A N/A 

BMBF Ja Die Abwärme aller 
technischen Räume IT / 
EDV (auch 
Technikzentralen), welche 
an der zentrealen Zu- und 
Abluft angeschlossen sind, 
werden über die 
Wärmerückgewinnung der 
RLT-Anlagen wieder zur 

N/A Nein N/A N/A 
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Frage 14. Inwiefern wird die Abwärme von Rechenzentren des Bundes genutzt oder ihre Nutzung geplant? 
a) Welche der in Frage 8a erfassten Rechenzentren nutzen Abwärme und in welcher Art und Weise (bitte je Rechenzentrum einzeln angeben, 
ob und wenn ja welcher Anteil Abwärme für welche Art der Nachnutzung abgegeben wird und nach Möglichkeit den Energy Reuse Factor 
(ERF) angeben)? 
b) Bei welchen Rechenzentren ist eine Umstellung auf Nutzung der Abwärme bis wann und auf welche Weise geplant? 

Ressort / oberste 
Bundesbehörde 

Wird die 
Abwärme 
genutzt?  

Wenn Abwärme genutzt 
wird, welcher Anteil 
Abwärme für welche Art 
der Nachnutzung wird 
abgegeben? 

Energy 
Reuse 
Factor 
(ERF) 
angeben  

Umstellung 
geplant? 

Bis wann ist eine Umstellung 
auf Nutzung der Abwärme 
geplant? 

Auf welche Weise ist eine 
Umstellung auf Nutzung der 
Abwärme geplant? 

Konditionierung der 
Raumluft in den Kreislauf 
eingebunden / verwendet. 

BMBF Ja Die Abwärme aller 
technischen Räume IT / 
EDV (auch 
Technikzentralen), welche 
an der zentrealen Zu- und 
Abluft angeschlossen sind, 
werden über die 
Wärmerückgewinnung der 
RLT-Anlagen wieder zur 
Konditionierung der 
Raumluft in den Kreislauf 
eingebunden / verwendet. 

N/A Nein N/A N/A 

BMBF Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMDV Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMDV Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMDV Nein N/A N/A Ja 2029 Wärmekopplung Heizungsanlage 
nach energetischer Sanierung des 
Gebäudes 

BMDV Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMDV Ja N/A N/A N/A N/A N/A 

BMDV Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMDV N/A N/A N/A N/A N/A N/A 

BMDV Nein N/A N/A N/A N/A N/A 
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Frage 14. Inwiefern wird die Abwärme von Rechenzentren des Bundes genutzt oder ihre Nutzung geplant? 
a) Welche der in Frage 8a erfassten Rechenzentren nutzen Abwärme und in welcher Art und Weise (bitte je Rechenzentrum einzeln angeben, 
ob und wenn ja welcher Anteil Abwärme für welche Art der Nachnutzung abgegeben wird und nach Möglichkeit den Energy Reuse Factor 
(ERF) angeben)? 
b) Bei welchen Rechenzentren ist eine Umstellung auf Nutzung der Abwärme bis wann und auf welche Weise geplant? 

Ressort / oberste 
Bundesbehörde 

Wird die 
Abwärme 
genutzt?  

Wenn Abwärme genutzt 
wird, welcher Anteil 
Abwärme für welche Art 
der Nachnutzung wird 
abgegeben? 

Energy 
Reuse 
Factor 
(ERF) 
angeben  

Umstellung 
geplant? 

Bis wann ist eine Umstellung 
auf Nutzung der Abwärme 
geplant? 

Auf welche Weise ist eine 
Umstellung auf Nutzung der 
Abwärme geplant? 

BMDV Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMDV Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMEL Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMEL Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMEL Nein N/A N/A N/A N/A Zuständigkeit Vermieter 

BMEL Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMEL Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMEL Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMEL Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMEL Nein N/A N/A Nein ggf. ab 2027 Nach Analyse des 
Liegenschaftsenergiekonzeptes 
wird ggf. die Abwärmenutzung in 
Erwägung gezogen. 

BMEL Nein N/A N/A Ja N/A N/A 

BMEL Nein N/A N/A Ja N/A N/A 

BMEL Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMEL Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMEL Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMEL Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMEL Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMEL Nein N/A N/A Ja 30.07.2038 Sanierung 

BMEL Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMF Ja N/A N/A N/A N/A N/A 
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Frage 14. Inwiefern wird die Abwärme von Rechenzentren des Bundes genutzt oder ihre Nutzung geplant? 
a) Welche der in Frage 8a erfassten Rechenzentren nutzen Abwärme und in welcher Art und Weise (bitte je Rechenzentrum einzeln angeben, 
ob und wenn ja welcher Anteil Abwärme für welche Art der Nachnutzung abgegeben wird und nach Möglichkeit den Energy Reuse Factor 
(ERF) angeben)? 
b) Bei welchen Rechenzentren ist eine Umstellung auf Nutzung der Abwärme bis wann und auf welche Weise geplant? 

Ressort / oberste 
Bundesbehörde 

Wird die 
Abwärme 
genutzt?  

Wenn Abwärme genutzt 
wird, welcher Anteil 
Abwärme für welche Art 
der Nachnutzung wird 
abgegeben? 

Energy 
Reuse 
Factor 
(ERF) 
angeben  

Umstellung 
geplant? 

Bis wann ist eine Umstellung 
auf Nutzung der Abwärme 
geplant? 

Auf welche Weise ist eine 
Umstellung auf Nutzung der 
Abwärme geplant? 

BMF Nein N/A N/A Ja Der RZ-Betreiber hat 
Abhängigkeiten um die Wärme 
über die eigen 
Campusmöglichkeiten abgeben 
zu können: 
- direkte Möglichkeit im Umfeld
- Bereitschaft von 
Energieversorgungsunternehme
n 
- rechtliche 
Rahmenbedingungen 

N/A 

BMF Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMF Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMF Ja Ein Teil der Abwärme 
wird, mittels 
Wärmepumpe, zur 
Heizung der Bürobereiche 
genutzt. 

N/A N/A N/A N/A 

BMF Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMF Ja Die Abwärme wird für die 
Bürogebäude B und W 
genutzt.  

N/A N/A N/A N/A 

BMF Ja Die Abwärme wird für die 
Gebäudeheizung und die  
Warmwassergewinnung 
genutzt. 

N/A N/A N/A N/A 

BMF Nein N/A N/A N/A N/A N/A 
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Frage 14. Inwiefern wird die Abwärme von Rechenzentren des Bundes genutzt oder ihre Nutzung geplant? 
a) Welche der in Frage 8a erfassten Rechenzentren nutzen Abwärme und in welcher Art und Weise (bitte je Rechenzentrum einzeln angeben, 
ob und wenn ja welcher Anteil Abwärme für welche Art der Nachnutzung abgegeben wird und nach Möglichkeit den Energy Reuse Factor 
(ERF) angeben)? 
b) Bei welchen Rechenzentren ist eine Umstellung auf Nutzung der Abwärme bis wann und auf welche Weise geplant? 

Ressort / oberste 
Bundesbehörde 

Wird die 
Abwärme 
genutzt?  

Wenn Abwärme genutzt 
wird, welcher Anteil 
Abwärme für welche Art 
der Nachnutzung wird 
abgegeben? 

Energy 
Reuse 
Factor 
(ERF) 
angeben  

Umstellung 
geplant? 

Bis wann ist eine Umstellung 
auf Nutzung der Abwärme 
geplant? 

Auf welche Weise ist eine 
Umstellung auf Nutzung der 
Abwärme geplant? 

BMF Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMF Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMFSFJ Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMFSFJ Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMFSFJ Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMFSFJ Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMFSFJ Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMFSFJ N/A N/A N/A N/A N/A N/A 

BMFSFJ Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMG Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMG Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMG Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMG Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMG Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMG Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMG Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMG Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMG Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMG Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMI Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMI Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMI Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMI Nein N/A N/A Nein N/A N/A 
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Frage 14. Inwiefern wird die Abwärme von Rechenzentren des Bundes genutzt oder ihre Nutzung geplant? 
a) Welche der in Frage 8a erfassten Rechenzentren nutzen Abwärme und in welcher Art und Weise (bitte je Rechenzentrum einzeln angeben, 
ob und wenn ja welcher Anteil Abwärme für welche Art der Nachnutzung abgegeben wird und nach Möglichkeit den Energy Reuse Factor 
(ERF) angeben)? 
b) Bei welchen Rechenzentren ist eine Umstellung auf Nutzung der Abwärme bis wann und auf welche Weise geplant? 

Ressort / oberste 
Bundesbehörde 

Wird die 
Abwärme 
genutzt?  

Wenn Abwärme genutzt 
wird, welcher Anteil 
Abwärme für welche Art 
der Nachnutzung wird 
abgegeben? 

Energy 
Reuse 
Factor 
(ERF) 
angeben  

Umstellung 
geplant? 

Bis wann ist eine Umstellung 
auf Nutzung der Abwärme 
geplant? 

Auf welche Weise ist eine 
Umstellung auf Nutzung der 
Abwärme geplant? 

BMI Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMI Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMI Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMI Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMI Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMI Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMI Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMI Ja Gebäudebeheizung N/A N/A N/A N/A 

BMI Ja Gebäudebeheizung N/A N/A N/A N/A 

BMI Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMI Nein N/A N/A N/A N/A N/A 

BMJ Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMJ Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMJ Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMJ Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMUV Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMUV Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMUV Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMUV Nein N/A N/A Ja 2026 Nutzung durch Heizen von 
Büroräumen durch eine 
Wärmepumpe 

BMUV Ja N/A N/A Nein N/A N/A 

BMUV Nein N/A N/A Nein N/A N/A 
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Frage 14. Inwiefern wird die Abwärme von Rechenzentren des Bundes genutzt oder ihre Nutzung geplant? 
a) Welche der in Frage 8a erfassten Rechenzentren nutzen Abwärme und in welcher Art und Weise (bitte je Rechenzentrum einzeln angeben, 
ob und wenn ja welcher Anteil Abwärme für welche Art der Nachnutzung abgegeben wird und nach Möglichkeit den Energy Reuse Factor 
(ERF) angeben)? 
b) Bei welchen Rechenzentren ist eine Umstellung auf Nutzung der Abwärme bis wann und auf welche Weise geplant? 

Ressort / oberste 
Bundesbehörde 

Wird die 
Abwärme 
genutzt?  

Wenn Abwärme genutzt 
wird, welcher Anteil 
Abwärme für welche Art 
der Nachnutzung wird 
abgegeben? 

Energy 
Reuse 
Factor 
(ERF) 
angeben  

Umstellung 
geplant? 

Bis wann ist eine Umstellung 
auf Nutzung der Abwärme 
geplant? 

Auf welche Weise ist eine 
Umstellung auf Nutzung der 
Abwärme geplant? 

BMVg Nein N/A N/A Nein Alte Infrastruktur; Ablösung 
durch neuen 
Rechenzentrumsverbund/ 
Anmietung neuer RZ-
Kapazitäten im Unterauftrag 
durch den IT-Dienstleisters BWI 
geplant. 

N/A 

BMVg Nein N/A N/A Nein Alte Infrastruktur; Ablösung 
durch neuen 
Rechenzentrumsverbund/ 
Anmietung neuer Rz-
Kapazitäten im Unterauftrag 
durch den IT-Dienstleisters BWI 
geplant. 

N/A 

BMVg Nein N/A N/A Nein Alte Infrastruktur; Ablösung 
durch neuen 
Rechenzentrumsverbund/ 
Anmietung neuer RZ-
Kapazitäten im Unterauftrag 
durch den IT-Dienstleisters BWI 
geplant. 

N/A 

BMVg N/A N/A N/A N/A N/A N/A 

BMWK Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMWK Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMWK Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMWK Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMWK Nein N/A N/A Nein N/A N/A 
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Frage 14. Inwiefern wird die Abwärme von Rechenzentren des Bundes genutzt oder ihre Nutzung geplant? 
a) Welche der in Frage 8a erfassten Rechenzentren nutzen Abwärme und in welcher Art und Weise (bitte je Rechenzentrum einzeln angeben, 
ob und wenn ja welcher Anteil Abwärme für welche Art der Nachnutzung abgegeben wird und nach Möglichkeit den Energy Reuse Factor 
(ERF) angeben)? 
b) Bei welchen Rechenzentren ist eine Umstellung auf Nutzung der Abwärme bis wann und auf welche Weise geplant? 

Ressort / oberste 
Bundesbehörde 

Wird die 
Abwärme 
genutzt?  

Wenn Abwärme genutzt 
wird, welcher Anteil 
Abwärme für welche Art 
der Nachnutzung wird 
abgegeben? 

Energy 
Reuse 
Factor 
(ERF) 
angeben  

Umstellung 
geplant? 

Bis wann ist eine Umstellung 
auf Nutzung der Abwärme 
geplant? 

Auf welche Weise ist eine 
Umstellung auf Nutzung der 
Abwärme geplant? 

BMWK Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMWK Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMWK Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMWK Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMWK Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMWK Nein N/A N/A Ja Jahr 2026 Einspeisung in Liegenschafts-
Wärmenetz 

BMWK Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMWSB Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMWSB Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BMZ Nein Nein Nein Nein N/A N/A 

BMZ Nein Nein Nein Nein N/A N/A 

BMZ Nein Nein Nein Nein N/A N/A 

BMZ Nein Nein Nein Nein N/A N/A 

BMZ Nein Nein Nein Nein N/A N/A 

BMZ Nein Nein Nein Nein N/A N/A 

BPA Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BPA Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BPA Nein N/A N/A Nein N/A N/A 

BPA Nein N/A N/A Nein N/A N/A 


